

Supis

CLASE MAGISTRAL DE FERNANDO CASTILLO VELASCO
PREMIO NACIONAL DE ARQUITECTURA 1983

LAS RAICES. DESDE MUY NIÑO, CASI DESDE SIEMPRE, PENSÉ SER UN ARQUITECTO. NADA ~~ER~~^{Por} MIS CONDICIONES ARTÍSTICAS O INTELECTUALES SE ME OFRECIA COMO MUY PROPICIO PARA TAL AVENTURA. SIN EMBARGO, MANTENGO MUY VIVO LOS RECUERDOS DE CÓMO EN LA VIEJA QUINTA DE MIS PADRES, ME DEDICABA A HACER ARQUITECTURA CON MIS PROPIAS MANOS Y CON LAS MANOS DE MIS AMIGOS. A VECES ERA, LA CONSTRUCCIÓN DE UNA ~~CASA~~^{refugio} CASI SUSPENDIDA EN EL AIRE, APENAS SOPORTADO POR LAS ~~VIEJAS~~^{GRUESAS} RAMAS DE LOS GRANDES TOGALES.

deja espacio ✓

OTRAS VECES, ERAN OBRAS CONSTRUIDAS BAJO EL NIVEL DEL SUELO, DENTRO DE EXCAVACIONES QUE HACIAMOS CON TREMENDO ESFUERZO, Y CUYAS CUBIERTAS TAPÁBAMOS CON TIERRA Y PLANTAS PARA DISIMULARLAS Y SERVIRNOS ASI COMO ~~REFUGIO~~^{ESCONDITE} DONDE FUMAR, SIN SER SORPRENDIDOS.

MI PADRE FUE UN ABOGADO, TAMBIEN MIS HERMANOS ~~MEJORES~~^{Mayores}. MI PADRE CON SER ABOGADO ERA MAS UN POETA, QUE NUTRIA SU POESÍA CON ~~EL~~^{EL} INTENSO ~~SENTIMIENTO~~ DE AMOR A SU FAMILIA.

dejar ✓

MI MADRE MIENTRAS, MAS ACTIVA Y PRÁCTICA, VELABA POR ÉL, POR NOSOTROS Y POR TODOS ~~LOS~~ AFLIGIDOS POR LA ENFERMEDAD, QUE LLEGABAN HASTA LA CRUZ ROJA QUE ELLA DIRIGÍA.

MI PADRE ENTENDIÓ MUY PRONTO MIS VOCACIONES Y LAS ALENTÓ, ~~COMENZANDO~~^{CURSANDO} EN EL PRIMER AÑO DE ARQUITECTURA, ME DIJO:

"PARA SER UN BIEN ARQUITECTO ES NECESARIO HACER ARQUITECTURA, Y HACER ARQUITECTURA NO ES OTRA COSA QUE CONSTRUIR" Y ME AGREGÓ: "JUNTOS HAREMOS ~~UNA~~ UNA CASA EN LA QUINTA EN LA ~~QUE~~ QUE TU APORTARÁS TU INSPIRACION DE ARQUITECTO Y YO LA EXPERIENCIA DE MI LARGA VIDA", Y ~~CONSTRUIMOS~~ ESA CASA, ~~QUE~~ FUE CONSTRUIDA.

LAS INFLUENCIAS. MIENTRAS FUI ESTUDIANTE NO ME SENTÍ CONFORTABLE EN LAS AULAS UNIVERSITARIAS, PARECIERA QUE FUI UN REBELDE HACIA LO QUE SE ME QUERIA ENSEÑAR, AUNQUE CONSERVO LOS MEJORES RECUERDOS DE TODOS LOS QUE FUERON MIS MAESTROS EN EL TALLER.

AHI ESTA MARIO VALDIVIESO, QUE TRATÓ DE COMPRENDERME EN MIS INQUIETUDES Y QUE PERDONÓ MIS LIMITACIONES, ALENTÁNDOME A CONTINUAR. ESTA ALFREDO JOHNSON, QUE LE IMPUSO MAS SERIEDAD A MI TRABAJO Y ME ENSEÑÓ, EN LARGAS HORAS DE DIBUJO SOBRE EL TABLERO, CÓMO RESOLVER LOS PROBLEMAS FUNCIONALES.

AHI ESTA MI INOLVIDABLE AMIGO ISMAEL ECHEVERRIA, CON QUIEN DEBATIAMOS ACALORADAMENTE, SIN PONERNOS DE ACUERDO, PERO ACRECENTANDO DIA A DIA NUESTRA LARGA AMISTAD.

ESTA JORGE AGUIRRE, QUE NOS ABRIÓ A UNA NUEVA DIMENSION PARA VER LA ARQUITECTURA, LA QUE EMPEZAMOS A MIRAR CON OJOS SORPRENDIDOS Y ATONITOS, ANTE LAS MARAVILLOSAS POSIBILIDADES DE UN MUNDO MODERNO, QUE SE NOS VENIA ENCIMA.

POR ULTIMO, ESTA LA LARGA PRESENCIA DE SERGIO LARRAIN GARCIA MORENO EL MAESTRO INCISIVO Y PENETRANTE, PERO QUE CON AMOR TOMA^{DE} LA MANO A SU DISCIPULO, PARA MOSTRARLE EL CAMINO EN LO ARTÍSTICO, LO TÉCNICO, LO HUMANO, LO PERMANENTE, LO VALEDERO.

LAS LIMITACIONES. NUNCA TUVE LA DESTREZA EN MIS MANOS PARA TRANSCRIBIR LAS BORROSAS VISIONES DE MI IMAGINACIÓN. TALVEZ DE ALLI VIÑO MI NECESIDAD DE HACER ARQUITECTURA, EN COMPAÑIA DE OTROS. ME GUSTABA Y ME GUSTA, A TRAVES DEL DEBATE, GENERAR IDEAS Y TRANSMUTARLAS A IMÁGENES NÍTIDAS COMO SI FUESEN UNA OBRA YA CONSTRUIDA. EL PROCESO DE TRANSCRIPCIÓN AL PAPEL ME HA SIDO SIEMPRE DIFÍCIL, AL NO PODER LLEVAR LAS IMÁGENES AL LENGUAJE DEL DIBUJO, QUE LAS EXPRESE CON CLARIDAD. POR ESA ^{RAZÓN} ~~Y~~ ^{OTRAS} ~~MUCHAS~~ ^{POR}, ES TAN IMPORTANTE LO QUE DEBO EN MI CARRERA PROFESIONAL A ~~LA~~ ^{PRIMERO LON} SOCIEDAD QUE ORGANIZAMOS, AUN ANTES DE TENER NUESTROS TITULOS PROFESIONALES, ~~CON~~ CARLOS GARCIA HUIDOBRO ^{PRIMERO LON} PRIMERO, A QUIEN LE SIGUE HECTOR VALDES Y AÑOS MAS TARDE, CARLOS BRESCIANI. ESE LARGO Y PARADISIACO PERÍODO DE NUESTRAS VIDAS TUVO COMO TODAS LAS COSAS HUMANAS SU PROPIO TÉRMINO. NOS FUIMOS DISGREGANDO PARA CUMPLIR OTROS MANDATOS, QUE SE JUSTIFICABAN, EN ÚLTIMA INSTANCIA EN TODO LO QUE JUNTOS HABIAMOS PENSADO, HECHO Y AVANZADO. A MIS SOCIOS DE ENTONCES, DEBO MIS MEJORES AÑOS DE DIÁLOGO EN LA ARQUITECTURA, DE PERFECCIONAMIENTO EN LA CARRERA, DE COMPARTIR UNA VIDA, Y UNA AMISTAD SIN SOMBRAS. TODO LO QUE JUNTOS HICIMOS, VIÑO A RESULTAR COMO EL CIMIENTO PROFUNDO DE LO QUE MAS TARDE HABRÍA DE VENIR.

LA JUVENTUD Y LA ENSEÑANZA. POR MUCHOS AÑOS FUI PROFESOR EN LA ESCUELA DE ARQUITECTURA DE LA UNIVERSIDAD CATOLICA DE CHILE. LAS HORAS DE APRENDIZAJE AHÍ VIVIDAS, FUERON LAS MÁS FECUNDAS PARA SITUARME EN LA PERSPECTIVA DE LOS PROBLEMAS DE LA SOCIEDAD Y POR SOBRE TODO, PARA ENTENDER EL VALOR INCALCULABLE QUE POSEE LA JUVENTUD CHILENA, PARA MIRAR SIN TEMOR Y SIN LIMITACIONES EL FUTURO Y PARA REBELARSE CON AUDACIA ANTE EL PRESENTE QUE LA AGOBIA Y CREAR CADA DIA NUEVAS FORMAS DE MIRAR Y ENTENDER EL FUTURO.

NO PODRÍA DISTINGUIR EN UN SOLO ESTUDIANTE, A TODOS LOS QUE FUERON MIS ALUMNOS. TODOS ELLOS CONFORMAN UN VASTO CONJUNTO HUMANO QUE SE ME APARECE COMO EL ROSTRO DE UN SOLO HIJO, QUE ENTRELAZA SU VIDA A LA MIA EN EL MUTUO APRENDIZAJE Y EN EL TRABAJO COMPARTIDO, GESTÁNDOSE ASÍ UNA AMISTAD TAN PROFUNDA Y PERDURABLE, QUE DIRÍA ES COMO LA VIDA Y TALVEZ MAS ALLÁ. *Esta* visión de mis relaciones con la JUVENTUD ESTUDIANTIL DE ESA ÉPOCA, SE AMPLIÓ A TODOS AQUELLOS QUE EN UNA U OTRA DISCIPLINA, FUERON LOS MILES DE ESTUDIANTES QUE VIVIERON INTENSAMENTE LA UNIVERSIDAD, EN EL TIEMPO DE LA REFORMA, QUE COMO RECTOR TUVE LA ALEGRIA DE DIRIGIR.

INGLATERRA. EN LA MISMA PERSPECTIVA, DEBO INCLUIR A AQUELLOS ESTUDIANTES QUE EN LA VIEJA INGLATERRA SE ENTREGARON CON ENTUSIASMO A LAS ENSEÑANZAS QUE SURGÍAN DE MIS EXPERIENCIAS, TRATANDO DE ABSORBER Y COMPRENDER DE MI, AQUELLAS DIFERENCIAS CULTURALES, QUE SIRVIERON PARA COMPLEMENTARNOS Y ^{PARA GENERAR UNA} FLUIDA CONTRIBUCIÓN AL DIALOGO Y A LA AMISTAD.

INGLATERRA FUE PARA MI MUY IMPORTANTE. EN CAMBRIDGE, DONDE VIVI ALGUNOS AÑOS, PROCURÉ ASIMILAR Y HACER MIOS MUCHOS VALORES PROPIOS DE ESA VIEJA TIERRA EUROPEA Y DE SUS HABITANTES, QUE SON UN ORGULLO PARA LA HUMANIDAD. APRENDÍ CON ELLOS A RESPETAR Y COMPRENDER MEJOR A LOS DEMÁS, TRATANDO DE PERCIBIR LAS DISTINTAS OPINIONES Y PUNTOS DE VISTA, MEJORÉ MI TRABAJO AL TRATAR DE HACER LAS COSAS PARTIENDO DE ALGO SIMPLE QUE CRECE Y SE MULTIPLICA CON EL ESFUERZO CONSTANTE, APRENDÍ A PALPAR MEJOR Y A SENTIR MÁS VIVOS LOS MATERIALES Y LAS POSIBILIDADES DE DISPONERLOS, CON QUE EL HOMBRE DE INGLATERRA HACE SUS OBRAS, TALVEZ, APRENDÍ A VISUALIZAR MEJOR LA BELLEZA Y A PERCIBIR MEJOR LA HISTORIA, LA TRADICIÓN Y LOS VALORES DEL PASADO.

EL PREMIO QUE HE RECIBIDO. PERDONEN SI HASTA AQUÍ MIS PALABRAS NO SON MAS QUE UNA INTRASCENDENTE CUENTA DE MI VIDA. NO SE TRATA SIN EMBARGO DE ES. LO QUE QUIERO ES VACIAR CUANTO PUEDO DAR A UDS. COMO UNA JUSTA E INEVITABLE RESPUESTA AL HONOR QUE SE ME HA CONFERIDO EL PREMIO NACIONAL DE ARQUITECTURA LO OTORGA CADA DOS AÑOS EL COLEGIO DE ARQUITECTOS DE CHILE. QUIÉN PUDIERA OLVIDAR LA PRESENCIA YA HISTÓRICA DE NUESTRA INSTITUCIÓN. QUIÉN PUDIERA OLVIDAR EL VALOR PROFESIONAL Y ÉTICO DE AQUELLOS HOMBRES QUE LA FUNDARON PARA DIGNIFICAR, ENNOBLECER Y HACER MÁS TRASCENDENTE NUESTRA PROFESIÓN AL SERVICIO DEL PUEBLO CHILENO, TRATANDO DE ENTREGAR MEJOR ARQUITECTURA Y HOMBRES CADA VEZ MÁS IDÓNEOS PARA EJERCERLA!

QUIÉN PUDIERA NEGAR QUE HOY EL COLEGIO DE ARQUITECTOS DE CHILE ES UN LUGAR MUY ESPECIAL, DONDE CON LIBERTAD E INDEPENDENCIA NOS REUNIMOS PARA TOMAR NUESTRAS PROPIAS DECISIONES.

ES POR ESO QUE ESTE PREMIO NACIONAL, ADQUIERE PARA QUIEN LO RECIBE UNA DIMENSIÓN TAN GRANDE, QUE LO HACE SENTIRSE EN CONDICIÓN MUY PRECARIA PARA HACERSE ACREEDOR A ESA DISTINCIÓN. CON MIS PALABRAS DE ESTA TARDE BUSCO, PUES, ENTREGARME EN LO QUE SOY, COMO SER HUMANO Y ARQUITECTO, PARA ESCARBAR EN EL PASADO Y MIRAR HACIA EL FUTURO, PARA ENCONTRAR ^{AQUÍ} VALLÁ LA RAZÓN JUSTIFICADORA DEL HONOR QUE HE RECIBIDO.

LA SOCIEDAD QUE VIVIMOS.

COMO EN ALGUNA OCASIÓN DIJO NUESTRO PRESIDENTE VICTOR GUBBINS, PIENSO QUE EN LAS DIVERSAS ACTIVIDADES QUE ME HA TOCADO CUMPLIR, MÁS HE ABANDONADO LAS FORMAS DE PROCEDER Y LAS MANERAS DE ENFRENTAR LOS PROBLEMAS CON QUE ACTUAMOS LOS ARQUITECTOS.

ES DESDE ESA PERSPECTIVA, CON LA HONESTIDAD CON QUE NOSOTROS MOSTRAMOS NUESTROS PLANOS, QUE QUISIERA EXPONER AQUÍ, MI VISIÓN, TALVEZ LIMITADA, DE LO QUE ME PARECE IMPORTANTE PENSAR PARA EL MAÑANA.

ANTE TODO, CON LEALTAD Y CON LA MÁS PROFUNDA CONVICCIÓN, DEBO DECIR QUE PARA CHILE NO HAY UN MAÑANA SIN UN PREVIO CAMBIO FUNDAMENTAL EN LOS POSTULADOS DEL PRESENTE.

DURANTE LOS ÚLTIMOS DIEZ AÑOS SE NOS HA QUERIDO IMPONER CON TAL FUERZA E INTRANSIGENCIA, UNA FORMA DE VIDA Y UNA LIMITACIÓN A NUESTRA LIBERTAD PARA PENSAR Y PROMOVER NUESTROS IDEALES, QUE HEMOS VIVIDO INCAPACITADOS PARA CONSTRUIR UN FUTURO, DE JUSTICIA Y DIGNIDAD, QUE ES EN ÚLTIMA INSTANCIA, EL MANDATO QUE DIOS HACE A LOS PUEBLOS DE ESTA TIERRA.

POR ESO MIS REFLEXIONES DE HOY SERÁN ÚTILES MAÑANA, CUANDO DESATADAS LAS AMARRAS, PODAMOS RECUPERAR LA CAPACIDAD PARA VIVIR NUESTROS SUEÑOS TANTAS VECES SOÑADOS.

MI CONVICCIÓN ES QUE LA SOCIEDAD CHILENA POSEE LOS RECURSOS DE INTELIGENCIA, IMAGINACIÓN Y BUEN SENTIDO, PARA CONTINUAR EL AVANCE POLÍTICO Y SOCIAL, FUNDADO EN LAS RAÍCES CULTURALES QUE SURGEN DE NUESTRO PASADO Y HACEN AL PUEBLO DUEÑO DE SU HISTORIA.

EN ESTA ETAPA QUE VIVE LA HUMANIDAD, LOS PUEBLOS DE AMÉRICA LATINA REQUIEREN SER MUY FUERTES EN VOLUNTAD Y ANHELOS PARA NO DEJARSE ARRASTRAR POR LAS UTOPIAS DE LAS LLAMADAS NACIONES DESARROLLADAS. ESTAS AVIZORAN COMO SALIDA AL CAOS DE LA SOBRESATURACIÓN, DE LA POLUCIÓN, DE LA INSASTIFACCIÓN QUE PRODUCE EL DINERO, EN FIN DE TODOS LOS MALES DE LA SOCIEDAD ACTUAL, EL DESARROLLO DE NUEVAS TECNOLOGÍAS Y HABLAN ^{ENTONCES} DE UN MUNDO QUE, EN EL LÍMITE, SE REDUCIRÁ A PROCESOS CADA VEZ MÁS COMPLEJOS DE AUTOMATIZACIÓN, GESTIÓN E INFORMACIÓN.

ASÍ IMAGINAN, PODRÁN MANIPULAR EL MUNDO DE MAÑANA, DONDE NUESTRA AMÉRICA CONTINUARÁ ENTREGANDO SU SAVIA Y SU SUDOR, COMO CONTRIBUCIÓN AL DERECHO DE VIVIR LA ESCLAVITUD.

SIN EMBARGO, NOSOTROS SOMOS UN PAÍS SOLITARIO, ENCLAVADO ENTRE LAS ALTAS CORDILLERAS Y EL MAR INFINITO, QUE CREE EN SU PROPIO DESTINO UNIDO EN SU GRANDEZA A NUESTROS HERMANOS DE AMÉRICA.

AUNQUE SOMOS SÓLO UNA ESTRECHA FAJA DE TIERRA, CASI UN BORDE, SOMOS MÁS QUE NADA, UNA ACUMULACIÓN DE ESPERANZAS. ES CIERTO QUE LA VIDA NOS HA OBLIGADO EN EL ÚLTIMO TIEMPO, A MANTENER LA ATENCIÓN CONSTANTEMENTE ORIENTADA HACIA EL ACONTECER DE CADA DÍA. VIVIMOS UN TIEMPO DURO, TRIZADO POR ANTAGONISMOS, REPLETO DE CONFLICTOS Y DIVISIONES. VIVIMOS LOS SUCESOS DEL DÍA QUE SE MULTIPLICAN BAJO LA PRESIÓN DE FUERZAS ENCONADAS Y EN ESAS CONDICIONES SE IMPONEN CON VIOLENCIA LAS NECESIDADES DEL PRESENTE Y SE TERMINA POR VIVIR SOMETIDO A UN CLARO Y MANIFIESTO TEMOR PARA MIRAR EL MAÑANA.

LA SOCIEDAD QUE NECESITAMOS. PERO POR DEBAJO DE ESTAS APARIENCIAS, Y EN EL FONDO DE ESTE ACONTECER COTIDIANO, EXISTE UN HECHO INCONTRARRESTABLE QUE SE EXPRESA EN LA CONCIENCIA DEL CAMBIO EN TODOS LOS PLANOS DE NUESTRA EXISTENCIA.

ESA CONCIENCIA SE HACE CADA DÍA MÁS LÚCIDA, MÁS CAPAZ DE BUSCAR NUEVAS FORMAS DE VIDA Y EXPECTATIVAS PARA UN MUNDO MEJOR. MUCHOS CHILENOS ORGANIZADOS EN CENTROS DE REFLEXIÓN EN TORNO A LAS CIENCIAS SOCIALES, ESTÁN PREOCUPADOS YA POR CASI DOS DÉCADAS DE IMAGINAR ESE MUNDO, ANTICIPÁNDONOS A PENSAR CÓMO AVANZAR EN ÉL, EN PAZ Y SOLIDARIAMENTE. CÓMO ASUMIR UNA POSICIÓN QUE SEA CONSECUENTE CON LAS EXPECTATIVAS MÁS HONDAS DEL PUEBLO, QUE NOS PERMITA PARTICIPAR EN LA CONFIGURACIÓN DE UNA SOCIEDAD VÁLIDA, QUE LLENE DE SENTIDO NUESTRO TRABAJO.

ASÍ DEBEMOS ENFRENTAR Y VALORAR LAS POSIBILIDADES DEL FUTURO, SIN DEJARNOS ARRASTRAR NI REPETIR LAS EXPERIENCIAS DE DESARROLLO DE LOS PAÍSES DE OTROS HEMISFERIOS.

NO PUEDEN SER NUESTROS ÚNICOS ANHELOS, LA GENERACIÓN DE MONSTRUOSAS CIUDADES, CEMENTERIOS O DESIERTOS DE HORMIGÓN ARMADO O ACERO.

NO PODEMOS ACEPTAR EL TRABAJO COMO UNA DURA IMPOSICIÓN, QUE DESTRUYE LAS HERMOSAS VOCACIONES, QUE TODO SER HUMANO LLEVA CONSIGO.

ES LA ARQUITECTURA COMO OBRA DEL PUEBLO, PARTE IMPORTANTE EN EL CAMINO DE LA REDENCIÓN HUMANA. CAE SOBRE LOS ARQUITECTOS, UNA PARTE EN LA RESPONSABILIDAD DE LA CONSTRUCCIÓN DE UNA SOCIEDAD, DONDE PRIMEN LOS VALORES DE LA CALIDAD DE LA VIDA, SOBRE LA CANTIDAD DE OBJETOS Y COSAS QUE NOS OBLIGABA POSEER.

NO ES ESTO PURAMENTE UN SUEÑO, SINO QUE SE APOYA EN LA NECESIDAD DE PENSAR QUE UN PUEBLO, MOVIDO POR SU VOCACIÓN DE TRABAJO PUEDE CREAR LA RIQUEZA NECESARIA, LA QUE SIENDO JUSTAMENTE COMPARTIDA, SERÁ SUFICIENTE PARA CONQUISTAR UNA VIDA DIGNA PARA TODOS. HASTA HOY, NOSOTROS MIRAMOS PASIVAMENTE NUESTRA PROPIA DESTRUCCIÓN. CONTINUAMOS CONCENTRANDO TODO EL QUEHACER HUMANO AL INTERIOR DE LOS GRANDES CENTROS POBLADOS, LOS QUE AL CRECER INCONTROLADAMENTE GENERAN EL CAOS PROPIO DE LAS GRANDES METRÓPOLIS. SIN EN VEZ DE ELLO, PENSÁRAMOS EN UN ESFUERZO COLECTIVO Y ASUMIÉRAMOS LAS RESPONSABILIDAD DE FORMAR Y DESARROLLAR NUESTROS PROPIOS ÁMBITOS DE VIDA, JUNTO A LAS COSAS QUE AMAMOS Y PEGADOS A NUESTRO PAISAJE, AL CLIMA Y A LA MÁS PROPICIA ACTIVIDAD QUE NACE DEL LUGAR. SI LOS PUEBLOS FUERAN SURGIENDO Y CRECIENDO DE LA PROPIA TIERRA COMO DONES PRECIADOS, PUESTOS SOBRE ELLA COMO OBJETOS DE LOS QUE NUNCA SE SUPIERA SE HABÍAN SIDO DISPUESTOS POR LA MANO DE DIOS O DEL HOMBRE. SI ASÍ OCURRIERA, ENTONCES LOGRARÍAMOS CAMBIAR LA ESCALA DE LA VIDA, CAMBIAR LA ESCALA DE LAS OBRAS, HUMANIZAR LAS RELACIONES SOCIALES, HUMANIZAR LAS CONSTRUCCIONES, HACER DEL TRABAJO FUENTE DE LA VIDA, JUNTO CON SER EL MOTIVO DE ALEGRÍA QUE SURGE AL VIVIR UNA VOCACIÓN. PENSANDO ARQUITECTÓNICAMENTE, SI LOS PUEBLOS SE GENERARAN EN TORNO A UN LUGAR DE TRABAJO, A UNA CONDICIÓN DEL LUGAR Y SE DESARROLLARAN Y CRECIERAN COTIDIANA Y ARMÓNICAMENTE POR EL ESFUERZO DE LA COMUNIDAD, LAS OBRAS DEL PASADO Y LAS DEL PRESENTE SERÍAN UNA SOLA GRAN OBRA, AUNQUE HUBIESEN TRANSCURRIDO MUCHOS AÑOS ENTRE LAS PRIMERAS Y LAS OTRAS. BIEN MIRADA, EUROPA ES ESO. SOLAMENTE EN LA VIEJA Y CULTA FRANCIA, NACIÓN A LA QUE TANTO DEBEMOS POR SUS INFLUENCIAS EN EL PLANO DE LAS IDEAS Y EN LA ORGANIZACIÓN DE LA SOCIEDAD CHILENA, APARTE DE TRES O CUATRO CIUDADES DE MÁS DE CUATRO MILLONES DE HABITANTES, EL RESTO DE LA POBLACIÓN VIVE EN 36.000 COMUNAS. HAY PUES UN PROMEDIO DE 1.500 HABITANTES POR CADA UNA DE ELLAS, LAS QUE VIVEN CON SUFICIENTE AUTONOMÍA COMO PARA DECIDIR SUS PROYECTOS DE VIDA EN LO POLÍTICO, ECONÓMICO Y SOCIAL. FRANCIA, TRATANDO DE NO CAER EN EL VÉRTIGO DE LOS GRANDES PUEBLOS DOMINANTES, ESTÁ PENSANDO SERIAMENTE EN UN MAÑANA EN EL CUAL EL TERRITORIO NACIONAL SEA DIVIDIDO EN 500 PAÍSES, UNIDOS POR SU LENGUA, CULTURA Y TRADICIONES, PERO CON UNA INDEPENDENCIA TAL, QUE CADA LUGAR PUEDA DETERMINAR SU PRESENTE Y SU FUTURO. NO ES PUES EL CONCEPTO DE UN PAÍS FEDERADO CON UN ESTADO PODEROSO, SINO LA SUMA DE MILES Y MILES DE RICAS IDEAS

QUE SE GESTAN EN EL DEBATE Y EN LA CONVIVENCIA LOCAL.

EL CONCEPTO DEL PATRIMONIO CULTURAL Y ARQUITECTÓNICO, QUE HA SIDO DEBATIDO Y, PENSADO TAN HONDAMENTE EN ESTA BIENAL, SERÍA UN HECHO NATURAL EN LA CONCIENCIA DEL PUEBLO Y UN PROCESO ARMÓNICO EN EL DESARROLLO DE LA CULTURA. LAS OBRAS SURGIDAS DE UNA PROPIA TECNOLOGÍA Y UNA PROPIA TRADICIÓN, NO TENDRÍAN QUE SER DEFENDIDAS DE LA PICOTA Y LA PALA MECÁNICA, PORQUE CADA MIEMBRO LAS AMARÍA COMO A SU PROPIA OBRA, Y ESTAS TENDRÍAN SIEMPRE VIGENCIA Y SERÍA PARTE INTEGRANTE EN LAS DISTINTAS ETAPAS DE LA EVOLUCIÓN. EL PATRIMONIO ESTARÍA CONSTITUÍDO POR TODOS LOS BIENES DE LA COMUNIDAD QUE LOS ESTARÍA USANDO, READECUANDO, REPARANDO Y COMPLEMENTANDO CON NUEVAS OBRAS, CADA VEZ QUE EL DESARROLLO LO HICIERA NECESARIO.

PARA LLEGAR A CONCEBIR UNA SOCIEDAD ORGANIZADA SOBRE LA BASE DE COMUNIDADES DISTRIBUÍDAS A LO LARGO DE TODO EL TERRITORIO NACIONAL, NECESITAMOS REPENSAR OTRA VEZ, QUÉ QUEREMOS PARA CHILE. CÓMO HABREMOS DE FRENAR EL CRECIMIENTO DE LAS CIUDADES, PARA QUE SEAN HABITABLES Y NO SE TRANSFORMEN, COMO LO HE DICHO TANTAS VECES, EN ESPACIOS POR DONDE DEAMBULAN LAS MUCHEDUMBRES SOLITARIAS.

CÓMO EVITAR EL HACINAMIENTO DE MILES Y MILES DE FAMILIAS EN LUGARES ANÓNIMOS Y TERRITORIOS SIN DESTINO.

CÓMO INCULCAR EL AMOR A LA TIERRA, AL PAISAJE, A NUESTRO MAR, PARA CONSTRUIR DÍA A DÍA Y PASO A PASO EL LUGAR DE VIDA PLENO DE BELLEZA Y UTILIDAD.

SI ASÍ LO HICIERAMOS, PODRÍAMOS RECUPERAR LA VOCACIÓN AGRÍCOLA DE CHILE, VOCACIÓN PERDIDA, QUE NOS HACE INCAPACES DE PRODUCIR, TAN Siquiera, EL TRIGO DE NUESTRO PAN.

~~EN~~ **S**ABEMOS LOS CHILENOS, QUE UNA SOLA PROVINCIA BIEN TRABAJADA PUEDE ALIMENTAR A TODA NUESTRA POBLACIÓN. FUNDAR EN EL CAMPO LA PRESENCIA DE UN MUNDO COMPARTIDO, HERMOSO Y PLENO DE SENTIDO, PARA QUIENES TRABAJAN LA TIERRA Y LA HACEN PRODUCIR, ES UNA TAREA QUE NO ESTAMOS CUMPLIENDO Y QUE ^{SIN EMBARGO} ~~ESTAMOS~~ LLAMADOS A REALIZAR.

CONQUISTAR CON NUEVOS PUEBLOS EL MAR, ASENTÁNDONOS EN LAS CALETAS Y BAHÍAS QUE SE EXTIENDEN A LO LARGO DEL ~~NUESTRO~~ TERRITORIO, PARA HACER NUESTRO OCÉANO FECUNDO PARA LA ECONOMÍA, PARA LA VIDA Y PARA EL ESPARCIMIENTO, ES UN DESTINO QUE NOS LEGÓ LA GEOGRAFÍA Y LA HISTORIA.

INVENTAR NUEVOS TIPOS DE INDUSTRIAS LIGADAS A ESA AGRICULTURA Y A ESE MAR, DONDE LAS COMUNIDADES LOCALES EXTRAIGAN LOS FRUTOS DEL TRABAJO Y LOS TRANSFORMEN POR EL PROPIO ESFUERZO, SERÁ LA FUENTE DE RECURSOS Y EL SIGNO DE UNA CAPACIDAD Y UNA CULTURA. CONSUMIDOS MÁS ALLÁ DE NUESTRAS FRONTERAS ESOS PRODUCTOS PODRÁN ENTONCES CONTAR DE NOSOTROS POR LO QUE HACEMOS, Y NO POR EL VANO INTENTO DE HACER DE ^{LA} NUESTRA PATRIA UN SIMPLE MERCADO. ESTOS POSTULADOS NO SON NI PUEDEN SER UNA MERA ESPECULACIÓN. INCIDEN EN LO MÁS VITAL DE UNA NACIÓN: EN LA CAPACIDAD DEL PUEBLO PARA IR CONSTRUYENDO LIBREMENTE SU DESTINO. LA SOLA FORMULACIÓN DE UN PROYECTO COMO ÉSTE CONSTITUYE UN ELOGIO Y UNA PROFESIÓN DE FE EN CHILE Y EN SU PUEBLO.

LO QUE LOS ARQUITECTOS PODEMOS HACER

PIENSO, QUE LOS POSTULADOS ENUNCIADOS TAN SUPERFICIAL Y VAGAMENTE, NOS ABREN SIN EMBARGO, UN CAMINO PARA SUGERIR CUÁL PUDIERA SER LA CONTRIBUCIÓN DE LOS ARQUITECTOS, EN ESTE IMAGINABLE CONJUNTO DE PUEBLOS Y CIUDADES DEL MAÑANA.

HASTA HOY, HEMOS SIDO DOMINADOS POR UNA FUERZA AVASALLADORA QUE NOS EXIGE RESOLVER LOS PROBLEMAS DE LA CIUDAD, ACARREANDO PARA ELLA, CON NUESTRAS OBRAS UNA CRECIENTE SOBRESATURACIÓN DEL MEDIO, CON LAS TRÁGICAS CONSECUENCIAS DE POLUCIÓN, DESTRUCCIÓN DEL AMBIENTE QUE NOS RODEA, ^{DESBORDE} ^{YA} CRECIMIENTO DEL DESQUICIADO IR Y VENIR DEL LUGAR DE VIDA AL LUGAR DE TRABAJO, CARENCIA DE UNA INFRAESTRUCTURA ADECUADA, Y LA FALTA DE EQUIPAMIENTO NECESARIO PARA REALIZAR LOS PROGRAMAS MÍNIMOS EN SALUD, EDUCACIÓN, TRABAJO Y ESPARCIMIENTO.

LAS SOLUCIONES SIEMPRE VAN HOY POR DOS CAMINOS: MAYOR CONCENTRACIÓN URBANA Y MAYOR CANTIDAD DE VÍAS DE ALTA VELOCIDAD, LAS QUE SUPUESTAMENTE SIRVEN PARA ACÓRTAR EL TIEMPO Y LA DISTANCIA, SIN QUE CUMPLAN FRECUENTEMENTE NI SIQUIERA ESTE COMETIDO.

AMBAS PROPUESTAS INCIDEN EN LA RUPTURA DEL DESENVOLVIMIENTO NATURAL DEL HOMBRE Y SUS COSAS.

POR ESTE CAMINO LA HUMANIDAD AVANZA RÁPIDAMENTE EN LA CIENCIA Y AVANZA EN LA TECNOLOGÍA COMO HECHOS ~~QUE~~ QUE NO SE ENGARZAN NI VINCULAN CON LA CULTURA DE LAS GRANDES MASAS MARGINADAS.

PARECIERA QUE LA CULTURA ES TODO AQUELLO QUE EL HOMBRE HACE, LIGADO A SÍ MISMO, EN VINCULACIÓN CON SU MEDIO Y EN EL CUMPLIMIENTO DE SUS SUEÑOS. NO ES POR TANTO REPRESENTATIVA LA CULTURA, LA IMPLANTACIÓN EN NUESTRA TIERRA DE ENORMES EDIFICIOS O EL ATERRIZAJE DE GRANDES JETS EN NUESTROS AEROPUERTOS.

TENGO LA CONVICCIÓN DE QUE SI LA HUMANIDAD, EN VEZ DE SOLUCIONAR LOS PROBLEMAS SOCIALES Y ECONÓMICOS, PENSANDO QUE ES A GRANDES MASAS HUMANAS A QUIENES HAY QUE RESOLVER SUS FORMAS DE VIDA, DESARROLLARÁ EN CAMBIO, SEGÚN LOS PRINCIPIOS DEMOCRÁTICOS, UNA ACCIÓN PROTAGONÍSTICA DE PEQUEÑOS GRUPOS, QUE CON SU ESFUERZO Y VOCACIÓN, FUERAN CONSTRUYENDO DÍA A DÍA UN MUNDO MÁS PLENO DE HUMANIDAD Y SOLIDARIDAD, SE LOGRARÍA RESTABLECER ESE EQUILIBRIO ENTRE EL HOMBRE Y SU MEDIO, QUE ES EL GRAN ATRIBUTO DE LA OBRA CREADA POR DIOS.

LOS CHILENOS ESTAMOS EN CONDICIONES PRIVILEGIADAS PARA UNA EMPRESA COMO LA SUGERIDA. CONTAMOS CON INMENSAS RIQUEZAS POTENCIALES EN EL CAMPO, EN LA MONTAÑA Y EN LA COSTA, QUE ESPERAN PACIENTES SER CONQUISTADAS POR NOSOTROS.

LOS ARQUITECTOS DEBIÉRAMOS CREAR IMÁGENES DE CÓMO SERÍA EL ORDENAMIENTO URBANO, EL EQUIPAMIENTO NECESARIO, LAS VINCULACIONES ENTRE UNOS Y OTROS PUEBLOS, PARA MOSTRAR Y DEMOSTRAR QUE EL HOMBRE ~~CON SU TRABAJO~~ ES CAPAZ DE CONQUISTAR UN LUGAR DE VIDA, DONDE CON SU TRABAJO HACE GERMINAR LA TIERRA Y SE LIGA A ELLA.

PIENSO QUE ES EQUIVOCADA LA IDEA, DE QUE ES SOLAMENTE EN LAS GRANDES CIUDADES DONDE SE PUEDEN DAR PLENAMENTE LOS AVANCES EN EL CAMPO DE LA EDUCACIÓN, DEL TRABAJO Y DE LA DISTRACCIÓN. ES CIERTO QUE MUCHAS DE ESTAS ACTIVIDADES HUMANAS SON NUEVAS Y HAN NACIDO PRECISAMENTE COMO UNA CONSECUENCIA NECESARIA DE LA MAYOR DENSIDAD Y CANTIDAD DE POBLACIÓN QUE AL REUNIRSE, REQUIERE DE NUEVOS INSTRUMENTOS, MÉTODOS DE TRABAJO, TRANSPORTE Y ALOJAMIENTO.

SIN EMBARGO, TALVEZ PODRÍAMOS AFIRMAR, QUE MUCHAS DE ESTAS ACTIVIDADES, MUCHAS DE ESTAS DISTRACCIONES, MUCHAS DE ESTAS VIVIENDAS ENCARAMADAS EN EL CIELO, SE PROYECTAN Y DISEÑAN COMO UNA DEMOSTRACIÓN MÁS DEL ERROR PREVIO, AL HABER CONGESTIONADO Y ACUMULADO TAL CANTIDAD DE MASA HUMANA, SIN MEDITAR QUE ESA MASA ERA SIMPLEMENTE UNA SUMA INTERMINABLE DE SERES HUMANOS CADA VEZ MÁS SOLITARIOS Y AJENOS A SU ENTORNO.

CON ESTO, QUIERO DECIR, QUE EL TIPO DE TRABAJO DE LA GRAN CIUDAD, EL TIPO DE VIVIENDA QUE EN ELLA SE DESARROLLA Y LAS VARIADAS DISTRACCIONES QUE AHÍ SE DAN, SIRVEN MÁS COMO PALIATIVOS A LA TEDIOSA Y A LA VEZ TENSA FORMA DE VIDA QUE LA CIUDAD PROVOCA, COMO CONSECUENCIA DE SU MASIFICACIÓN.

CHILE ES TAN VASTO Y ESTÁ TAN DESOCUPADO. CONTIENE EN SU PAISAJE, EN LA CALIDAD DE SU TIERRA Y EN EL VALOR DE SUS ENTRAÑAS, UN ENORME CAPITAL INMOVILIZADO, MIENTRAS NOS DAMOS VUELTA EN LA GRAN CIUDAD, SIN TENER EN QUÉ OCUPAR NUESTRAS MANOS Y NUESTRO AFÁN CREADOR.

LA ARQUITECTURA QUE PRETENDO HACER

ESTAS REFLEXIONES, APENAS ESBOZADAS, QUE EXPRESAN, POR LO DEMÁS INQUIETUDES Y CRECIENTES PREOCUPACIONES DE LA HUMANIDAD, PARA DISMINUIR LA DESTRUCCIÓN DEL MEDIO, HAN SIGNIFICADO PARA MI, UN ALICIENTE EN MI POSICIÓN PARA JUZGAR Y HACER LA ARQUITECTURA. PERMÍTANME PUES, VOLVER UN TANTO ATRÁS Y REFERIRME OTRA VEZ A LO QUE ES PARTE DE MI HISTORIA RECIENTE, QUE ENVUELVE COMO ANTES, A UN GRUPO DE ARQUITECTOS JÓVENES, CON LOS CUALES HEMOS ESTADO DANDO FORMAS CONCRETAS Y PRÁCTICAS A UNA ARQUITECTURA QUE SUGIERE LA CREACIÓN DE UN REFUGIO HUMANO, PARA GRUPOS DE FAMILIAS QUE BUSCAN CON AHINCO Y SACRIFICIO POSEER LA VIVIENDA QUE LOS ACOJA. PARA SER JUSTO, PIENSO QUE LOS ACTUALES INTENTOS SON EN GRAN MEDIDA UNA CONSECUENCIA DEL PASADO. YA EN NUESTRA VIEJA OFICINA QUE COMPARTIMOS CON CARLOS BRESCIANI, CARLOS GARCÍA HUIDOBRO Y HÉCTOR VALDÉS, HABÍAMOS MADURADO PLANTEAMIENTOS EN LOS CUALES NOS EXIGÍAMOS RESOLVER LOS PROBLEMAS EDILICIOS CON PLENO RESPETO AL LUGAR Y A LOS DONES NATURALES QUE ÉSTE POSEÍA.

MÁS TARDE EN LA MUNICIPALIDAD DE LA REINA, EL PLAN DE DESARROLLO COMUNAL, BUSCABA EN ÚLTIMA INSTANCIA, CREAR EN EL LUGAR, UNA SOCIEDAD ESTABLE, CON TRABAJO ALEGRE, EN PERMANENTE DESARROLLO Y EN PLENA SIMBIOSIS CON LOS VALORES NATURALES DE LA MACRO Y MICRO GEOGRAFÍA. TODAS LAS TAREAS QUE A CORTO, MEDIANO O LARGO PLAZO SUGERÍA EL PLAN, LLEVABAN EL SELLO DE LA BÚSQUEDA DE UNA PLENA ARMONÍA ENTRE EL HOMBRE Y SU MEDIO.

LA CONSECUENCIA DE ESTA POLÍTICA URBANA, FUE LA ORGANIZACIÓN DE UNA COMUNIDAD SOLIDARIA, AMANTE DE SU LUGAR DE VIDA Y DINÁMICA EN LAS GESTIONES Y TAREAS COLECTIVAS.

MÁS TARDE EN LA UNIVERSIDAD CATÓLICA Y CASI AL TÉRMINO DE MI RECTORADO, PLANTEAMOS COMO PROPOSICIÓN A LA COMUNIDAD UNIVERSITARIA, REALIZAR UNA REFLEXIÓN EN TORNO AL TEMA QUE HOY HE TRATADO Y QUE BUSCABA DESCUBRIR LAS PROFUNDAS VOCACIONES DE TRABAJO, QUE PUDIESEN ESTAR PERDIDAS POR UNA CRECIENTE DEPENDENCIA CULTURAL QUE EL PUEBLO IBA SUFRIENDO.

PUES BIEN, EN ESTOS ÚLTIMOS AÑOS, NUESTRO TRABAJO HA CONSISTIDO EN CONSTRUIR GRUPOS HABITACIONALES PARA FAMILIAS CHILENAS, QUE VEN CON ALEGRÍA Y COMO UN DON SOCIAL LA POSIBILIDAD DE UNA CONVIVENCIA, EN LA CUAL TODOS REUNIDOS EN UN ESFUERZO COMÚN, PUEDE LOGRAR LA CONSTRUCCIÓN DE VERDADEROS OASIS EN MEDIO DE LA DESOLADA CIUDAD.

EN ESTAS NUEVAS EXPERIENCIAS, PIENSO QUE HE APRENDIDO MUCHO, PARA ENTENDER MEJOR LA CAPACIDAD DE LA FAMILIA CHILENA PARA EMPRENDER TAREAS COMUNES.

SIEMPRE RESULTÓ FÁCIL, REUNIR A QUINCE O MÁS FAMILIAS DESCONOCIDAS ENTRE ELLAS Y PROPONERLES LA CONSTRUCCIÓN DE UN LUGAR DE VIDA COMÚN. AUNQUE PAREZCA INCREÍBLE, SIEMPRE HA SIDO POSIBLE QUE ELLAS SE PONGAN DE ACUERDO EN LA COMPRA DE UN PREDIO, EN EL LUGAR QUE SE UBICARÁ AHÍ CADA UNA DE LAS VIVIENDAS, EN COMPENSAR CON APORTES DE DINEROS DE UNOS, LAS CARENCIAS TRANSITORIAS DE OTROS.

HA SIDO FÁCIL QUE ELLAS ACEPTEN NO SOBREPASAR LOS DERECHOS QUE EL ARQUITECTO TIENE COMO AUTOR DE LA OBRA Y HA SIDO FÁCIL QUE EN LIBERTAD Y DEMOCRACIA DECIDAN LA ^{FORMA} ~~ARQUITECTURA~~ DE GOBIERNO Y EL TIPO DE ADMINISTRACIÓN QUE DESEAN.

ESAS OBRAS NUEVAS HAN SIDO ACOGIDAS COMO UNA SENCILLA CONTRIBUCIÓN QUE SE CONTRAPONA CON EL ^{impulsos} ~~OPROBIO~~ PASADO RECIENTE, CUANDO EL DINERO PARECÍA DESBOCAR DE LAS ARCAS FORÁNEAS Y ^{coimar la banca privada nacional} ~~PRIVADAS~~, CHILE EMPRENDE LA LOCA CARRERA DE CONSTRUIR Y CONSTRUIR, SIN OTRA META QUE ESPECULAR Y ESPECULAR. EN ESE MISMO TIEMPO, CON HUMILDAD, CONSTRUIMOS SENCILLAS CASAS DE LADRILLOS A LA VISTA, CON PISOS DE GREDA Y TECHUMBRES DE MADERA. ESPERAMOS QUE ESTAS OBRAS, ^{conjunto de} JUNTO A OTRAS MUCHAS QUE OTROS ARQUITECTOS DE ESTA GENERACIÓN ESTÁN REALIZANDO EN CHILE, SIRVAN EN ALGUNA MEDIDA PARA CONTINUAR LA HISTORIA DE NUESTRA ARQUITECTURA.

AL HACER ESTAS OBRAS EN LOS POSTREROS AÑOS DE MI VIDA, HE SENTIDO LA FASCINACIÓN Y EL ENTUSIASMO PROPIOS DE LA JUVENTUD Y AUNQUE ELLAS, NO SIGNIFICARAN ALGUNA CONTRIBUCIÓN A LA ARQUITECTURA, EN TODO CASO DARÍA GRACIAS A DIOS, POR HABER TENIDO LA FUERZA QUE ME IMPULSÓ A UNIRME A TANTOS QUE CON EL TRABAJO Y EL ESFUERZO DE ELLOS SUMADOS AL MÍO, LOGRARON RESOLVER SUS PROBLEMAS DE VIDA.

PARA TERMINAR, PERMÍTANME AÚN DOS ÚLTIMAS PALABRAS.

LA PRIMERA PARA EXPRESAR DESDE ESTA ELEVADA TRIBUNA Y EN NOMBRE DE LOS ARQUITECTOS CHILENOS LA GRATITUD HACIA VÍCTOR GUBBINS, PRESIDENTE DEL COLEGIO DE ARQUITECTOS, Y PEDRO MURTINHO, ALMA Y ORGANIZADOR DE ESTA TRASCENDENTAL JORNADA DE LA BIENAL.

LA SEGUNDA PALABRA EXTRAÍDA DE LOS MÁS HONDO DE LO QUE SOY, PARA EXPRESAR ANTE UDS. MI GRATITUD A MÓNICA, LA COMPAÑERA CONSTANTE DE MI VIDA Y A QUIEN POR SOBRE TODO DEBO AGRADECERLE EL HABERNOS DADO A NUESTROS CINCO HIJOS.

A ELLAS Y A ELLOS, LOS QUE ESTÁN AQUÍ AHORA CON NOSOTROS, A LOS QUE ESTÁN EN TIERRAS MÁS ALLÁ DE NUESTRA TIERRA Y A AQUEL QUE ESTÁ JUNTO A NOSOTROS, DESDE EL MÁS ALLÁ DE NUESTRAS VIDAS, LE OFREZCO EL HONOR DE ESTE PREMIO.

A TODOS UDS. MUCHAS GRACIAS.

SANTIAGO, 30 DE AGOSTO 1983

PATRIMONIO UC